
40 лет – дети есть и будут! 

 
В 2024 году исполняется 40 лет образовательному учреждению 

«Подснежник», в котором сегодня работает шесть групп дет-

ского сада и пять классов начальной школы.  Мы попросили ди-

ректора «Подснежника» Ларису Николаевну Шабанову расска-

зать о том, с чего начиналась школа, как образовательному 

учреждению удалось выжить в непростые времена и сохранить 

статус одной из лучших частных школ города Балашихи. Вопро-

сы задают ученики 3 «А» класса и учитель Андреева Юлия Ана-

тольевна. 

 

- 40 лет назад «Подснежник» принял своих первых под-

опечных - ребятишек, которые пошли в детский сад.  А 

сколько лет исполняется школе? 

- В прошлом году нашей школе исполнилось 25 лет. Мы 

открыли ее в 1998 году, в непростой год дефолта.  

 

Тимур Таишев: - Лариса Николаевна, а как вам уда-

лось организовать школу?  

- В тот экономически сложный год в нашем городе закры-

лись 5 дошкольных учреждений. В здании одного из них 

открыли налоговую инспекцию, другое – закрыли на три 

года. В нашем детском саду было не так много детей, и мы думали, как нам выжить. А 

помогал нам «Деревообрабатывающий комбинат» нашего города. На территории «Под-

снежника» с его помощью построили бассейн, у нас был центр развития ребёнка, до-

школьная прогимназия – первая в городе. И руководитель Министерства образования 

предложила мне открыть на базе «Подснежника» школу. Для этого нам выдали лицен-

зию и аккредитацию. В то же самое время правительство нашей страны выпускает по-

становление о том, чтобы открывались новые детские сады и школы. В общем, всё 

складывалось так, что мы решили организовать начальную школу. Родители тоже под-

держали нас в этом вопросе, и в сентябре 1998 года мы открыли двери сразу для двух 

первых классов, набрав 36 учеников. Первыми учителями нашей школы стали Ирина 

Анатольевна Куклина и Анна Григорьевна Деревянко.   

 

Матвей Макаров: - Лариса Николаевна, а сколько лет вы работаете в «Подснеж-

нике»? 

- В «Подснежнике» я работаю на два года меньше, чем школе – 38 лет.  

 

Кирилл Теплоухов: - Как же вам удается так долго возглавлять учреждение? 

- Я очень люблю детей,  и это главное. Люблю свою работу, уважаю коллег и индиви-

дуально отношусь к каждому. Пришлось тщательно поработать над тем, чтобы спло-

тить коллектив, чтобы между сотрудниками было взаимопонимание и взаимовыручка.  

Когда мы только создавали «Подснежник», нас лихорадило оттого, что работать было 

некому. У коллег были свои маленькие дети, которые периодически болели. Только де-

тей сотрудников насчитывалось 67 человек. Но все старались выручать друг друга. 

 

Вероника Моисеева: - Почему вы выбрали профессию работы с детьми? 

- В детстве я не ходила в детский садик. Когда подросла, пошла в школу. Но в детский 



садик я приходила за своими двоюродными братьями и сестрами. И когда я заходила в 

здание детского сада своего маленького города Струнино Владимирской области, мне 

очень нравились дух, запах и обстановка, которые там ощущались. Мои игры в куклы 

были все про школу и учителя. Я пообещала се-

бе, что буду учителем начальных классов или 

воспитателем детского сада.  И моя детская меч-

та сбылась. Я проработала воспитателем 11 лет. 

После окончания Орехово-Зуевского педагоги-

ческого института по профессии педагог-

психолог  мне предложили заведовать нашим 

учреждением «Подснежник».  Это было в 1984 

году – ровно 40 лет назад. На должности дирек-

тора я нахожусь с 1997 года.  

   

Марсель Сабиров: - Лариса Николаевна, какой предмет в школе вы любили 

больше всего? 

- Моим любимым предметом была математика. Но не сразу.  Я ее не очень понимала. А 

позже, когда стала в ней разбираться, математика меня заинтересовала. Это надо уло-

вить такой момент, когда ты осознал, что понял тему и у тебя всё получается. Вторым 

любимым предметом была музыка. Наша учительница по пению была очень красивая. 

Она приходила на урок с аккордеоном, и мы всем классом пели. Это я хорошо запомни-

ла. И, конечно, я помню свою первую учительницу Веру Ивановну.  

 

Андрей Долотов: - Был ли у вас опыт работы в другой школе или другой профес-

сии? 

- В других школах я не работала. Но меня приглашали на работу в управленческий ап-

парат. Я так люблю своё дело, детей и «Подснежник», что конечно, отказалась.  

 

– Говорят, что люди, которые много лет работают с детьми и вообще в образова-

нии, профессионально выгорают, потому что у человека  заканчиваются ресурсы. 

Ощущаете ли вы усталость от многолетнего стажа? 

- Когда я начинала работать, было очень много трудностей: и в работе, и в коллективе, 

и в оформлении документов, и в приобретениях. Но когда удалось всё наладить, спло-

тить коллектив, в котором трудятся завучи, бухгалтеры, педагоги, воспитатели, помощ-

ники, то чувствуешь, что создала всё, что могла. Я уверена в своих силах, потому что 

рядом со мной люди, которые отвечают за свою работу. Когда тернистый путь пройден, 

то работать становится в удовольствие и ресурс 

постоянно пополняется.  

 

Марсель Сабиров: - Лариса Николаевна, бы-

ли ли в жизни школы критические ситуации, 

когда вы задумывались ее закрыть? 

- Критических ситуаций было много. Но я все-

гда думала о том, не как закрыть, а как сохра-

нить школу.  Во время пандемии коронавируса 

была очень тяжелая ситуация. Школа и садик 

были закрыты 3,5 месяца – с марта по середину 

июня 2020 года. Перед нами стояли задачи со-



хранить места для детей, сотрудников, нужно было выплачивать зарплаты. Но мы пре-

одолели все преграды.  

 

Матвей Макаров: - Лариса Николаевна, вы всегда очень красиво выглядите. У 

вас есть свой стилист и визажист? 

- Я сама себе и стилист, и визажист. Это уже система, которую не изменить. Кофе по 

утрам, бутербродик, причёска и красивая одежда способствуют моему хорошему 

настроению и желанию идти на работу с удовольствием.  

 

Капитолина Лавровская: - Лариса Николаевна, планируете ли вы открывать но-

вые классы, и будет ли летом работать разновозрастная группа для учеников 

нашей школы? 

- На следующий учебный год мы откроем два первых класса. Желающие уже есть, и 

набор продолжается.  Нас часто просят продолжать обучение детей в школе среднего 

звена, и у нас есть для этого аккредитация. Возможно, однажды получится реализовать 

и эти пожелания родителей.  

Когда к нам в гости заходят выпускники нашей школы, которые учатся теперь в других 

образовательных учреждений, они все, как один, говорят, что в «Подснежнике» детей, 

действительно, любят и относятся к ним по-доброму. Всё же познаётся в сравнении. 

Мы рады, что на протяжении стольких лет закладываем крепкий фундамент образова-

ния для детей, которые дальше идут в другие школы. Ведь начальные классы – это база, 

получив которую можно с уверенностью идти дальше! 

 

На фото: Лариса Николаевна с учениками 3 «А» класса. 

 

Для справки: школа «Подснежник» оснащена современным оборудованием, 

электронными  досками и проекторами, всей необходимой мебелью. В каждом классе 

есть игровая комната для детей, приобретаются все необходимые наглядные пособия, 

развивающие игры, инвентарь для прогулок во время работы групп продлённого дня 

(ГПД). Дети могут посещать школу с 8 утра и до 19 часов вечера. Здесь работают 

опытные повара и вкусно готовят для детей разнообразные блюда, которые ежеднев-

но проходят контроль качества.  Для детей, находящихся на особом питании, наши 

повара готовят отдельно, с учетом требований. После учебных занятий ученики обя-



зательно гуляют 1,5-2 часа под присмотром воспитателей ГПД. Затем все  учащиеся 

выполняют домашние задания. При школе работают творческие и спортивные круж-

ки. Родители, которые отдают в «Подснежник» своих детей, уходят на работу со 

спокойным сердцем, зная, что ребёнок весь день находится в комфортных условиях под 

присмотром профессионалов.  


